



RESISTENCIA, UTOPIA Y ALEGRÍA



el butlletí

de l'ACO

SUMARIO

Orientaciones y objetivos

(03) **Este año Consejo. Aprovechemos la ocasión.** Comité Permanente

Leer el Evangelio

(04) **El servicio como manera de vivir IV.** Josep Esplugas

Vida del Movimiento

(06) **Servicio, inicio y final.** Enric Blasi.

(07) **12 de octubre para los que no estuvieron.** Jordi Rico

(08) **ACO, una opción de libertad para adultos que buscan y encuentran.** Antonio Casanova.

(11) **Castañada educativa.** Joan Andreu Parra.

(12) **Acto de la Pastoral Obrera en Granollers.** Josep Anton Cordero.

(13) **Testimonio de una militante de ACO.** Carmen Caballano

Un día en la vida de

(14) **Una doctora.** Marta Vidal.

Hablamos con

(15) **Agustí Cortés, obispo de Sant Feliu.** Ton Clapés.

El mundo tal como es

(18) **Militancia y salud en Santa María Chiquimula (Tzolojche).** Anna Chamorro.

Colaboraciones

(19) **Levadura en la masa: reflexiones sobre la responsa-**

bilidad. Rosario y Andrés.

(20) **Ante la crisis: Esperanza, Solidaridad y Acción comunitaria.** Pastoral Obrera.

(21) **Crisis y solidaridad.** Teresa.

(22) **Por alusiones.** Eva Marín.

(23) **Comunicación de una experiencia.** María Franch.

Cultura

La política de los cristianos. Josep Lligadas.

El trabajo humano principio de vida. Apostolado Secular- Pastoral Obrera.

Presentación

Cuando recibáis este Boletín estaremos celebrando las fiestas navideñas o quizás ya habrán pasado, todo depende de la distribución y del trabajo acumulado de estas fechas, pero lo que no habrá pasado será el sentido de la Navidad, la solidaridad de Dios con un mundo siempre en crisis.

Es de eso de lo que está lleno nuestro Boletín, de solidaridad y de crisis, tanto social como personal.

Este 12 de Octubre, leed el dossier, se nos ha hablado de un movimiento que crece pero que vive una crisis de crecimiento y que debemos hacer footing para recuperar la fuerza necesaria

para vivir la vida militante con resistencia, utopía y alegría las veinticuatro horas del día.

Otros compañeros nos hablan de una crisis social que nos empaña el sentido de nuestra propia dignidad como trabajadores (El trabajo como fuente de vida) poniendo la economía por encima de la persona, de sus potencialidades y de su trabajo (Castañada y Testimonio de Carmen Caballano). La búsqueda del buen vivir nos hace olvidar a los pueblos que con su pobreza, en crisis permanente, contribuyen a la riqueza del primer mundo (Crisis y solidaridad). Otros compañeros y compañeras nos dan un

testimonio ante la crisis: servicio solidario, vivir las Bienaventuranzas de Jesús en el día a día, el servicio como una recompensa (Despedida de Enric Blasi, Levadura en la masa, Manifiesto en la Eucaristía por el obispo Joan Carrera, El servicio como manera de vivir, Asamblea de Córdoba). En todos los artículos hay una fuerte dosis del lema de este curso, delante de toda clase de crisis RESISTENCIA, UTOPIA, ALEGRÍA. Estoy seguro que después de leer el Boletín, como dice una propaganda bancaria, podréis respirar mejor ante la crisis.

Este año Consejo. Aprovechemos la ocasión

COMITÉ PERMANENTE

Cuando recibamos este boletín estaremos a punto de recibir también la documentación del Consejo, que hemos de estudiar y enmendar todos los militantes en nuestros grupos. Es oportuno, pues, recordar los objetivos que perseguimos, que nos deben llevar a definir las Prioridades que profundizaremos durante los tres cursos siguientes, que den respuestas evangelizadoras a los trabajadores y trabajadoras los próximos años, y a mejorar la ACO para que sea un buen instrumento para los militantes y para la Iglesia.

Debemos vivir el Consejo, sobre todo el periodo de estudio y discusión de los temas en los grupos, los próximos meses, como un momento de entusiasmo, de oportunidad de profundizar en lo que creamos más urgente e importante. También lo debemos vivir participativamente, es decir, que sea vivido por todos los militantes, cada cual en su grupo y después los días del Consejo, del 15 al 17 de mayo del 2009, participando un delegado de cada grupo, de todos los grupos, sin importar el grado de veteranía en el Movimiento.

Entre todos debemos reconocer los retos evangelizadores que nos presenta esta sociedad dónde estamos y dónde trabajamos, esto nos ayudará a encontrar la mejor orientación del Movimiento ACO, a encontrar caminos, a encontrar respuestas, también individuales. Nosotros estamos comprometidos en la sociedad,

en el trabajo, en los sindicatos y partidos políticos, en las asociaciones de vecinos y en las AMPAS, en nuestras comunidades cristianas y en otras organizaciones... También debemos pensar, cuando trabajemos los temas del Consejo, que algunos de nosotros podemos ser llamados a vivir y hacer experiencia de Movimiento ACO, asumiendo en el futuro responsabilidades de servicio en nuestra organización, en nuestro movimiento

En la situación de crisis económica que vivimos, desde la ACO trabajamos codo con codo con todos los otros movimientos de la Pastoral Obrera de nuestras diócesis, para que llegue a la sociedad la voz y las posiciones de los cristianos según la vemos desde nuestro movimiento, para que nuestros obispos conozcan estas reflexiones y para orientar en las acciones a los militantes. En estas páginas encontraréis el documento que hicimos en la Pastoral Obrera de Catalunya a mediados del noviembre, con el título: Ante la crisis: ESPERANZA, SOLIDARIDAD Y ACCIÓN COMUNITARIA, y que se leyó en la eucaristía en qué los movimientos recordábamos al obispo Joan Carrera. También aprovechamos la ocasión para deseáros un Buen Año 2009. Una buena manera de ponerlo en marcha sería participante en el Retiro de los días 24 y 25 de enero. Sería una oportunidad para profundizar en nuestra experiencia militante, en aquello que Isidro Ferrete, en la charla de la Jornada General, nos alentaba a hacer: profundizar más.

El servicio como manera de vivir (IV)

Mt 25, 14-30

JOSEP ESPLUGAS

CONSILIARIO DEL VALLES OCCIDENTAL

La parábola del juicio final nos indica cuáles son las obras de la fe y como estas obras de fe, son las que provocan el agradecimiento del Señor. Ahora bien, «entrar en el gozo de tu Señor», ¿Es una recompensa posterior o simultánea a los actos de la fe?. ¿Es una factura que podemos presentar al Señor?. ¿Es un mérito que nos podemos atribuir?

Nuclearmente la cuestión es si al servicio le corresponde una recompensa o si el servicio, por si mismo, es la recompensa.

Los trabajadores contratados para la viña

1. El texto

Mt 20, 1-16'

«El reino de los cielos se puede comparar al dueño de una finca que salió muy de mañana a contratar trabajadores para su viña. Acordó con ellos pagarles el salario de un día y los mandó a trabajar a su viña. Volvió a salir sobre las nueve de la mañana y vio a otros que estaban en la plaza, desocupados. Les dijo: 'Id también vosotros a trabajar a mi viña. Os daré lo que sea justo.' Y ellos fueron.

El dueño salió de nuevo hacia el mediodía, y otra vez a las tres de la tarde, e hizo lo mismo. Alrededor de las cinco de la tarde volvió a la plaza y encontró a otros desocupados. Les preguntó: '¿Por qué estáis aquí todo el día, sin trabajar?' Le contestaron: 'Porque nadie nos ha contratado.' Entonces les dijo: 'Id también vosotros a trabajar a mi viña.'

»Cuando llegó la noche, el dueño dijo al encargado del trabajo:

'Llama a los trabajadores, y págalos empezando por los últimos y terminando por los primeros.'

Se presentaron, pues, los que habían entrado a trabajar alrededor de las cinco de la tarde, y cada uno recibió el salario completo de un día. Cuando les tocó el turno a los que habían entrado primero, pensaron que recibirían más; pero cada uno de ellos recibió también el salario de un día. Al cobrarlo, comenzaron a murmurar contra el dueño. Decían: 'A estos, que llegaron al final y trabajaron solamente una hora, les has pagado igual que a nosotros, que hemos soportado el trabajo y el calor de todo el día.'

Pero el dueño contestó a uno de ellos: 'Amigo, no te estoy tratando injustamente. ¿Acaso no acordaste conmigo recibir el salario de un día? Pues toma tu paga y vete. Si a mí me parece bien dar a este que entró a trabajar al final lo mismo que te doy a ti, es porque tengo el derecho de hacer lo que quiera con mi dinero. ¿O quizá te da envidia el que yo sea bondadoso?'

»De modo que los que ahora son los últimos, serán los primeros; y los que ahora son los primeros, serán los últimos.»

2. El contexto

La viña se identifica con el pueblo de Israel a partir de las profecías de Isaías (3,14; 5,1-7) y, con menor insistencia, de Jeremías (5,10; 12,10). Los sinópticos retoman el símil de la viña (Mt 21,28-32; 21,33-46 y sus paralelos Mc 12,1-9; Lc 20,9-19). Los oyentes, pues, entendían perfectamente el sentido de estas parábolas.

El contexto más general es el evangelio de Mateo, como totalidad. Este evangelio está escrito para una comunidad muy «judía». ¿Antioquía? Es muy posible. El sentimiento de superioridad de los provenientes del judaísmo debería ser muy acusado. Mateo, en la línea de la teología paulina, se esfuerza en remarcar la fraternidad y la igualdad radical entre estos y los conversos provenientes del paganismo. El problema más lacerante de la iglesia apostólica y de la generación siguiente fue la presión ejercida por los conservadores de judaizar a los paganos que se hacían cristianos. En este sentido esta parábola quiere significar que los últimos adheridos (los paganos) son en todos los sentidos, también en la retribución, iguales que los judíos, que han sufrido mucho más por su fidelidad a la alianza. No es este el problema que nos planteamos sino el problema del trabajo por el Reino en el marco de la iglesia, del mismo modo que la parábola del hijo pródigo, o del Padre bueno que se puede considerar desde la perspectiva de la tensión entre judaizantes y no judaizantes, se analiza más frecuentemente desde la perspectiva del arrepentimiento y del perdón.

En un contexto más próximo este episodio es la «subida a Jerusalén» (16,13-20,34), en el centro del cual está el discurso sobre la iglesia (17,24-18,35), el cuarto de los cinco discursos que configuran el cuerpo del evangelio². Junto al texto central hay otros discursos ►

► más breves pero muy ilustrativos de las conductas de los hermanos, entre los cuales esta parábola.

La perícopa inmediatamente anterior a la que estudiamos es el episodio del joven rico en el cual Jesús pide un seguimiento más allá del cumplimiento de la ley. El sentido de la alianza como contrato jurídico ha sido superado por las exigencias de Jesús. El episodio del joven rico acaba de esta manera: *Entonces Pedro le dijo: «Mira, nosotros lo hemos dejado todo y te hemos seguido. ¿Qué recibiremos, pues?» Jesús les dijo: «Os lo aseguro: cuando nazca el mundo nuevo y el Hijo del hombre se sienta en su trono glorioso, también vosotros, quienes me habéis seguido, os sentaréis en doce tronos y juzgaréis las doce tribus de Israel. Y todo el mundo quienes por mi nombre haya dejado casas, hermanos, hermanas, padre, madre, hijos o campos, recibirá cien veces más y poseerá la vida eterna» (Mt 19, 27-29)*

3. Los personajes

El amo de la viña, los jornaleros y el capataz o encargado.

El amo de la viña es, obviamente, Dios.

Los jornaleros que buscan trabajo son los seres humanos. El encargado de retribuirlos: ¿Jesucristo?

4. Contemplación de la escena

Dos aspectos: la contratación y la retribución.

a) La contratación.

El amo de la viña llama a todo el mundo que busca trabajo en la plaza. Para que puedan encontrar trabajo hace falta ir a la plaza. Quien no busca, quien no va a la plaza, no puede encontrar. Igual le da el momento del día en que alguien es contratado y acepta.

Lo importante es ponerse en situación de ser contratado y aceptar el trabajo.

b) La retribución.

La retribución es el aspecto sorprendente de la parábola, la punta. Desde el punto de vista de la justicia conmutativa es injusto y tienen razón los que se quejan. Es cierto que cada cual puede hacer lo que quiera con aquello que es suyo, pero no del todo. Nadie puede usar aquello que es suyo para ejecutar la injusticia. Por lo tanto, dado que el amo hace lo que hace, debemos encontrar alguna explicación.

5. Aplicación de la parábola en nuestra realidad

a) La contratación.

Llamados a la fe, hemos recibido la misión de trabajar por el Reino del Cielo. No importa cuando ni cuánto tiempo. Lo que realmente importa es que nos hemos puesto en camino, hemos buscado trabajo, y, porque lo hemos buscado, lo hemos encontrado y, una vez que hemos recibido la misión, estamos trabajando en aquello que el amo nos ha encomendado: el anuncio y la vivencia del evangelio en el medio obrero, en la pastoral social.

c) La retribución.

El cobro del denario es la recepción del Reino de Dios en plenitud, que Dios da a todo aquel que, poco o mucho, ha trabajado por la instauración del Reino. No se puede dar a medias: o todo o nada.

6. Conclusión

¿Es, pues, injusta la retribución para aquel que más



ha trabajado? Esta es la cuestión de fondo de la parábola, la punta, como decíamos antes. Si el amo no es injusto, y no lo es, ¿como se explica?

La única explicación posible es que la retribución del denario es un don, no se paga. Mirémoslo en Mt 19,29 (cf Lc 18,29). ¿No será que la paga es el trabajo por sí mismo, que el hecho de trabajar por el Reino de Dios da plenitud de sentido y posibilita el crecimiento de la persona del trabajador, que el único camino para ser feliz es la donación personal en el servicio a los otros? Entonces trabajar por el Reino de Dios es un privilegio y un honor y la vida eterna un regalo absoluto.

¹ Este episodio no tiene paralelos en ningún otro evangelio.

² Les recuerdo: El discurso ético o sermón de la montaña (5,1-7,29), el discurso sobre la misión de los discípulos (9,35-10,42), el discurso de las parábolas del Reino (13,1-52), el discurso eclesiológico mencionado y discurso escatológico (23,1-25,46)

Servicio, inicio y final

GRUP SANTS – ZONA BAIX LLOBREGAT

Ser responsable de economía de ACO durante cinco años me ha llevado a conocer y querer más profundamente todavía, si es posible, este movimiento. Me ha permitido, entre otras cosas, comprobar el alto sentido de solidaridad existente entre todos los militantes y principalmente entre los compañeros del Comité General a pesar de que cada tres o cuatro años las personas responsables integradas en este comité se van renovando. Quiero desde aquí dar las gracias a todos ellos por el esfuerzo efectuado para juntos poder conseguir los objetivos prioritarios del movimiento

Durante estos años uno de los objetivos principales económicamente era que los ingresos por

las cotizaciones representaran la principal fuente de ingresos del movimiento, cosa que ha sido así aunque pude comprobar que hay cuotas muy diferentes según la disponibilidad económica de cada uno y según la importancia que da cada militante en su vida a la ACO. «Que cada cual dé aquello que de corazón ha decidido, no a disgusto ni a la fuerza.» (2Co 9,7-11)

El otro día en un encuentro sentí esta conversación entre dos militantes: «¿Tú eres el responsable de economía de la zona, verdad? ¿Qué representa esto? «Pues, nada. Mira, este año no hemos hecho ni una reunión.» Lo sentí y tenía razón: Este año no

hemos hecho ninguna reunión. Lo siento mucho.

Me dolió que pensaras que ser responsable de economía de zona no representara nada. Quiero que sepas, tú y todos los responsables de economía de cada zona, que vuestra presencia me ha ayudado mucho a la hora de liquidar y justificar los gastos del movimiento y sin vosotros todo habría sido mucho más difícil. El hecho de saber, en caso de duda sobre unos gastos, a quien te tienes que dirigir y no tener que perder el tiempo indagando a quienes corresponde, facilitó enormemente mi trabajo de tesorero. Desde aquí quiero daros las gracias a todos el responsable de economía de las zona que durante estos años habéis colaborado conmigo en este trabajo y perdonadme si no he sabido explicitaros mejor vuestra tarea. A todos vosotros: Muchas gracias.

Finalmente a todos los y las militantes de ACO os aseguro que ocupar cualquier lugar de responsabilidad dentro el movimiento es un importante paso adelante en nuestro crecimiento espiritual que vale la pena vivir. Si pensáis que sois vosotros solos quien lleváis la responsabilidad y eso os da miedo por creer que no estáis preparados, os confesaré que casi nadie está de preparado, pero descubriréis que en todo momento contaréis con la ayuda y buena voluntad de todos los militantes y, creedme, esto es lo más maravilloso que se puede vivir. ¡Comprobadlo!



12 de Octubre para los que no estuvieron

JORDI RICO – ZONA MONTSERRAT

El encuentro se celebró nuevamente en la escuela de los salesianos de Horta, los cuales nos abrieron las puertas y nos dieron toda clase de facilidades para celebrar la jornada general anual. Desde estas líneas les expresamos nuestro más sincero agradecimiento.

A continuación os doy algunos detalles del día. Como siempre, después de la acogida personal y la entrega de los materiales del curso, nos reunimos para rezar (la plegaria matinal fue preparada por la Zona de la Sagrera-Sant Andreu) y seguidamente hubo el acto de bienvenida a los militantes (esta vez llegamos a ser unos quinientos). Seguimos con la presentación del Pla de curs (Plan de curso) que estaba centrado en la preparación del IX Consell de la ACO (el Consejo que venimos realizando cada cuatro años) que esta vez se celebrará en mayo del 2009 en Lleida. Se presentaron propuestas de prioridades para los próximos cuatro años, entre las cuales los grupos debíamos escoger las tres que nos gustaban para proponerlas al Consejo. No os las cito porque ya las tenéis en los materiales que se nos han entregado a cada uno, pero quiero comentar que las encontré en su mayoría interesantes.

Después de esta exposición, dimos paso a la ponencia que era a cargo de Montserrat Sidera y de Isidro Ferreté (también la tenemos íntegramente escrita en este boletín). El título es «Resistencia, utopía y alegría». Montserrat y Isidro nos dieron su visión de: hacia dónde debe encaminarse el Movimiento. Qué caminos, a su

entender, hemos de seguir como colectivo y como militantes para vivir nuestra fe y darla a conocer a



los demás. Creo que nos dieron pautas muy válidas.

Acto seguido se abrió el turno de palabras en el que se hicieron preguntas a los ponentes y nuevas aportaciones al contenido de la ponencia.

Al finalizar tanto trabajo de nuestras neuronas, a casi todos nos había venido a visitar lo que en Cataluña llamamos «el cuc de la gana» (el gusano del hambre). Así que... ¡A comer! Pudimos hacerlo juntos compartiendo y comentando nuestras impresiones en relación a lo que había sido la mañana de nuestra Jornada General.

Posiblemente, os estaréis preguntando ¿Y del trabajo de grupos qué? No os he comentado nada porque éste año y de manera excepcional no lo hubo, ya que el Comité General, durante la preparación de la Jornada, decidió dedicar este tiempo a lo que ya os he resumido de las prioridades del «IX Consell» y al calendario de curso.

Después de comer pudimos disfrutar de un ratito de recreo con Paco (un militante de la Zona del Baix Llobregat) que nos hizo reír con sus chistes. Este breve tiempo dio paso al diálogo abierto en el que todo el que quiso hizo su aportación o comentario sobre el encuentro, o sobre el Movimiento en si, o...

Acabando el día tuvo lugar la Eucaristía (preparada por la Zona del Besós). Como suele ser, fue muy vital, con cantos y participación de los niños. La celebración acabó con la lectura del Manifiesto, preparado por los militantes de Madrid, el cual deja claro que en estos momentos de crisis económica y de valores, ACO, todos los militantes tenemos una importante tarea que llevar a cabo.

Así pues, como resumen final, puedo decir que tuvimos un buen encuentro que lo podía haber sido más si la asistencia de los militantes por parte de algunas zonas (como, por ejemplo, la mía) hubiera sido más numerosa.

Espero que la explicación haya servido para que los que no asististeis al encuentro os podáis hacer una idea aproximada de cómo fue aconteciendo. Pero ya sabéis: Para poder explicarlo y vivirlo, lo mejor es estar ahí.

ACO, una opción en libertad para adultos que buscan y encuentran

ANTONIO CASANOVA MARÍN
FEDERACIÓN DE CÓRDOBA.

El pasado 2 de noviembre de 2008 nos encontramos por primera vez todos los nuevos equipos de ACO de la Federación de Córdoba. Quedamos por la mañana, llevando cada uno de comer como siempre. Parecía uno de esos momentos en los que todos los militantes de la JOC nos juntábamos para salir a algún encuentro de formación o alguna convivencia, la diferencia eran las canas y los niños/as que llevábamos a cuestas.

Como en todos los encuentros, alegría al ver caras amigas, conocidas y cercanas. Gente buena y obrera toda, y con una cantidad de «talentos» individuales muy interesante para construir una federación.

Llegamos al Veredón de los Frailes, un pequeño asentamiento de colonos, trabajadores del campo que hace pocos años no eran más que un grupo de casas con pocas infraestructuras y que han conseguido un entorno agradable y habitable gracias, entre otras cosas, a la entrega y conciencia de clase de algunos curas obreros.

Como en todos los encuentros de los militantes obreros y cristianos siempre hace frío, ese tipo de salones parecen que pongan a prueba la conciencia de clase de cada uno, pero como somos viejos militantes, llevamos varios calentadores, para no ponerla tanto a prueba que después duelan los huesos, que no es lo mismo ser militante joven que adulto.

Ubicamos a los niños y niñas, y disfrutamos de ver a los de amigos/as que no vemos todos los días y sobre los que nos dice

mucho más de ellos su actitud con sus hijos/as de lo descubríamos siendo jóvenes. Ternura, responsabilidad, dedicación, capacidades educativas, etc., muchos elementos para redescubrir a los otros/as como adultos/as.

Dejamos a los niños bien cuidados por manos amigas de otras compañeras, que coinciden en su actitud militante y en que son también compañeras de algunos de los que estábamos en nuestra primera reunión de ACO. Los niños al solecito y a jugar y los/as que militamos de estreno en la ACO a disfrutar con nuestras cosas.

Comenzamos la asamblea con las Bienaventuranzas, y se veía en nuestras caras que éramos gente con «hambre y sed de justicia» que intentábamos en esa asamblea comenzar a proyectar como saciarnos. Contábamos con la presencia de Fina y Alfons, por lo que estábamos «dichosos por que nos iban a prestar ayuda», pretensión que se confirmó conforme nos contaban sus experiencias, sus opciones claramente reconocibles por todos y su cercanía afectiva.

Las Bienaventuranzas, qué buen plan, qué buen proyecto, qué sencillez para decir elementos tan claves de la fe y la transformación de la realidad, un poco como la ACO que nos presentarían, sin grandes estructuras formales y con elementos de fondo radicalmente rompedores con la dinámica social, cultural y económica predominante.

Allí estábamos los veinte que conformábamos los tres

equipos, con dos bajas: una por razones laborales como imposición de las limitaciones a las que el sistema nos tiene acostumbrados, otro por su fuerte implicación política que no es mala referencia en estos momentos de desencanto que vivimos. Los veinte y dos conformamos tres equipos con edades comprendidas entre los cuarenta y tantos, los menos, y los treinta y tantos, los más.

Comenzamos la reunión con una presentación cargada de ironía y humor que nos hacía encontrar con el otro/a de manera distendida y en la que predominaba la humildad y la sencillez, ya que no era muy necesario dar grandes explicaciones, partíamos del conocimiento previo y el respeto compartido.

Fina y Alfons comenzaron a contar qué entendían ellos por el movimiento en el que militaban, me imagino que como lo hace un buen militante de la ACO haciendo revisión de su propia existencia y recabando información de su nutrida experiencia con una buena elección de hechos, he de decir, como es habitual en nuestra metodología.

Nos situaron ante la estructura de la ACO, liviana pero funcional para la dura realidad de trabajadores que además pretenden comprometerse y ser coherentes con la totalidad de su vida. Nos motivaban con los muchos rostros que antecedían nuestros pasos y nosotros/as a la par nos emocionábamos con las posibilidades de crear una realidad nueva que dará cabida a muchos militantes cristianos, a los que ▶

► ofrecer un lugar para trabajar por construir un mundo más justo.

Nos familiarizamos con muchos elementos nuevos y otros reconocibles en nuestra propia identidad militante: el número y orígenes de algunos de los 820 militantes que componen la organización, las funciones del comité general y de zona, algunos elementos de la constitución

comentaban algunas acciones que se habían realizado en federaciones o equipos, las implicaciones de muchos/as de sus militantes y algunas de las últimas acciones sobre la crisis, etc.

La importancia capital de la vida del grupo fue uno de los temas centrales, en el que se abordó la necesidad de la concreción y seguimiento de la acción como

tan «puras» como ellos. Ese prejuicio sobre nuestra interpretación de su edad, infundado, no fue resuelto con las fotos, ya que todos los fotografiados eran dos días más jóvenes que ellos. No hacían falta fotos, nos bastó su presencia para interpretar que más quisieran muchos veinteañeros tener la



histórica de la ACO con el apoyo y bajo la tutela de la ACO francesa y suiza, al igual que nosotros comenzando una andadura nueva, el genuino elemento de la presidencia bicéfala con equidad de género, la cotización de las 14 horas, la Jornada del 12 de Octubre, las prioridades o recomendaciones para la acción, los encuentros de formación y de Semana Santa, la tradición oral del apadrinamiento de un grupo mayor sobre otro más joven, la intensa relación existente con la Pastoral Obrera y otras coordinaciones a nivel catalán, estatal e internacional, la vinculación con otros procesos de acción en conexión con la realidad obrera actual como la pobreza, las migraciones, la vida en los barrios. Procesos de acción sobre los que

posibilidad privilegiada de «regenerarse» y transformar la realidad a la vez que nuestros propios valores y actitudes van constituyendo un estilo de vida.

Nos recomendaban apostar intensamente por la RVO, y la necesidad de asegurar que durante el año propiciemos experiencias de revisión positivas para el equipo. Siendo interesante para forzar esta dinámica la incorporación de algunas revisiones programadas para evitar la «fatiga» del grupo tras una larga etapa de conocimiento en el que muchos elementos de la vida del otro/a no me son ajenos y al ser tan reconocibles nos dé la sensación de no avanzar.

Entre una reflexión y otra nos enseñan unas fotos, comentándonos, que todos no son

mirada joven y la pasión de estos dos curtidos militantes.

Se hicieron algunas preguntas sobre el proceso de iniciación, que como era natural no fueron resueltas aunque si nos quedó una cosa clara bajo una óptica creyente profunda: «es una opción del adulto, buscar y encontrar». Recomendaciones ante este tema pendiente: «Hacer lecturas selectivas de materiales editados por la ACO y otros trabajos de personas con un pensamiento acorde con sus intuiciones y leer el Boletín. No temer a vivir como adultos que se construyen a si mismos, sobre todo cuando cuentan con la compañía de un Jesús que apuesta decididamente por los pobres.

En definitiva quedó clara que existía una visión de organi-►

►zación que apuesta por la libertad en las acciones y las propuestas.

Tras comer y atender a los niños/as y seguir acogiéndonos mutuamente continuamos con una Eucaristía en la que se hizo eco nuestra historia personal con

luchas y consecuencias sociales. En este momento era consiliario federal de la Pastoral Obrera en Córdoba, combinado esto con su afición por la carpintería y el trabajo físico. Durante el oficio de su entierro éramos muchos los

tenía gafas.

—Es que a mí los curas no me van.

—¡No, hombre! Este cura estuvo en la Asociación de Vecinos del barrio, era un cura bueno, que luchó mucho tiempo por el barrio,



aquellas personas que han sido para nosotros/as estímulos para nuestra militancia y expresión de un Dios que nos impulsa a través de muchos gestos que constituyen una dinámica histórica de liberación, en la que la incorporación de nuestros equipos a la ACO no es más que una ratificación de que Dios sigue haciéndonos un guiño y acompañándonos en la búsqueda de un mundo nuevo.

Como decía Fina en la Eucaristía, gracias Señor porque hacemos una opción que nos hace felices, somos ricos en vivencias frente a la riqueza de los que no pierden con «la crisis».

No puedo terminar este texto sin salirme del tema que me encomendaron reflejar. Hoy ha muerto el cura Antonio. Antonio Pareja era un cura obrero que fue consiliario de la JOC, potenciador y articulador de la Asociación de Vecinos de mi barrio durante mucho tiempo e impulsor de múltiples

militantes de toda índole que estábamos allí. La clerecía oficial hizo mención a muchos de sus valores pero nadie nombró su opción de clase, su vinculación con la gente de nuestros barrios, ni su tarea pastoral prioritaria, sí se dijo que tenía grandes habilidades intelectuales, que estudió en Comillas y que fue profesor de filosofía en el Seminario. Creo que no se enteraban o no se querían enterar de quién fue el cura Antonio.

Como todas las noches, entre baños y cenas de los niños, fui a tirar la basura y pasé a comprar tabaco por la tasca de «nadies» a la que suelo ir, El Paco del Final, cuando escuché a un habitual del lugar que decía:

—¿Sabéis que ha muerto el cura Antonio?

—¿Quién era ese, el del pelo largo? (Se refería a Paco Aguilera, actual consiliario de la ACO y que nos dure por mucho tiempo.)

—No el otro, el gordito, el que

un tío legal, te lo encontrabas en los bares, con la gente.

La conversación era seguida con inquietud por varios alcohólicos y si no pierdo la cuenta al menos por dos antiguos drogadictos, si esa tarea deja antigüedad, y como no, por el que os cuenta este hecho y que en aquel momento pensó: Gracias Señor porque no hay gesto que no aporte a la historia de liberación de los empobrecidos, gracias señor porque la gente sencilla, como siempre, descubre más de lo que otros descubren o quieren descubrir y porque nos pones en camino junto con la ACO para seguir trabajando por la construcción del Reino de Dios, para que llegue un momento en el que no hagan falta curas obreros, ni ACOs, y los habituales de El Paco del Final sean conscientes de su propia dignidad como hijos/as de Dios.

Castañada educativa

JOAN ANDREU PARRA
GRUP LA GUARDERIA – ZONA BESÓS

El sábado 8 de noviembre organizamos la tradicional Castañada de la Zona Besos en la Parroquia de Santa Clara del barrio de Morera de Badalona. Andrés Viedma, con el apoyo de Manel Andreu y Xavier Pegenaute, nos aportó una ponencia muy bien preparada: "Las prejubilaciones, bien individual, mal colectivo".

En primer lugar, nos explicó la diferencia entre jubilación anticipada y prejubilación. La primera puede pedirla cualquier trabajador que tenga entre los 60 y los 65 años y que cumpla el requisito de haber cotizado 40 años, a sabiendas de que cada año que se adelante a la fecha de jubilación deberá deducir un 6% de la pensión. Las prejubilaciones, en cambio, son rescisiones de contrato de personas que no cumplen los requisitos para jubilarse (es decir, tienen menos de 60 años) y acostumbran a venir acompañadas de un ERO (expediente de regulación de ocupación).

Las prejubilaciones, en definitiva, son forzosas y las impulsan las empresas con criterios de reducción y rejuvenecimiento de plantilla (80%) y de reducción de costes (78%). Andrés resaltó el alto coste social de esta medida (reducción del superávit de la Seguridad Social, prestación de paro, desperdicio de la experiencia que estas personas han adquirido) e hizo autocrítica como sindicalista puesto que los agentes sociales estaban utilizando en exceso esta salida, poco imaginativa. Consideraba que esto era un error estratégico (casos de Seat, Telefónica, Repsol, Tabacalera...). Incluso, se llegó a plantear que las

empresas están haciendo una discriminación a sus trabajadores por razón de su edad y esto es anticonstitucional.

En este sentido, Manel Andreu recordó que muchas veces desde los sindicatos se negocia teniendo presente los aspectos personales más inmediatos de las personas afectadas, buscando soluciones lo menos traumáticas posibles y esto puede hacer perder de vista la dimensión colectiva.

También se destacó que las personas que entran en el lugar de los prejubilados lo hacen en unas condiciones más duras que el que se marcha (en el caso de Seat, se ha llegado a dar el caso que la persona que entra en el lugar del prejubilado percibe sólo un 80% del salario de convenio), que la vivencia obrera del trabajador saliente es mucho más fuerte que en el trabajador entrante (no olvidemos que las prejubilaciones también están firmadas por el Comité de Empresa y si el joven entra a trabajar en unas condiciones precarias no tendrá ninguna buena impresión de los representantes de los trabajadores).

Por otra parte, las prejubilaciones traen asociada una pérdida de poder adquisitivo, puesto que las correcciones que se aplican a las pensiones no son las mismas que se aplican a los salarios de convenio. Llegados a este punto se destacó la contradicción evidente en una sociedad de consumo, que necesita de

personas con capacidad real para adquirir bienes y endeudarse: precisamente el nuevo trabajador y el nuevo jubilado disminuyen su poder adquisitivo.



Andrés nos presentó unos datos bastante clarificadores: España es el séptimo país más viejo del mundo y, al ritmo actual, en el 2050 habrá más personas mayores de 60 años que el resto de la población. Se calcula que en el 2048 no habrá suficientes trabajadores en activo para cubrir las pensiones. En el 2005 han habido 300.000 prejubilaciones.

Cuando finalizó la charla, la mayoría de los treinta y pico militantes participamos en la celebración eucarística de la comunidad de Santa Clara, con el rector Lluís Hernández al frente. Acto seguido pudimos compartir una cena otoñal animada con castañas y el preceptivo moscatel.

Acto de la Pastoral Obrera en Granollers

El trabajo como fuente de vida

JOSEP ANTON CORDERO
GRUPO RENOU-ZONA VALLES OC.

“En el mundo del trabajo las cosas están cambiando muchísimo y muy deprisa”, nos decía Paco Porcar en la presentación del libro *El trabajo como fuente de vida*. (Encontraréis una breve reseña de la versión castellana de este libro en la última página de este Boletín.) Estamos viviendo el modelo de la precariedad laboral y la temporalidad, que comporta un problema muy

sistema capitalista necesita crecimiento continuo y si no le ponemos límites lo invade todo. Por esto los economistas hablan con eufemismos como por ejemplo “desregularizar” o “liberalizar” cuando lo que quieren decir es que se eliminen todas las barreras para que quienes puedan ganen mucho dinero. Una detrás de otra Paco las

decía con claridad y contundencia. Hoy el trabajo se ha convertido en un obstáculo para la vida en vez de ser un instrumento de vida. Los accidente laborales son el primer problema social de España

humanos es la de tener sentido de comunión y de caridad política. Que nuestra felicidad sólo la podemos obtener cuando conseguimos la de los demás como decía san Pablo ¿Buscáis la felicidad de los demás? Que esta comunión sólo se puede construir desde el amor y la libertad. Este fue el punto de partida para que nos diésemos cuenta que la sociedad actual va justo en dirección contraria. La sociedad se caracteriza por el individualismo y el hedonismo (lo importante es hacer lo que a mí me guste, no si es bueno o malo), por el consumismo (no es consumir mucho si no ver como normal el hecho de consumir, tirar, etc.), por el subjetivismo, el relativismo y el secularismo (los valores me los defino yo mismo, son relativos y me hacen vivir como si la vida significara poco). Dentro de esta cultura que marca lo que es “normal” pensar, hacer y sentir, está en juego poder ser personas, recuperando el sentido de justicia y mostrando que hay una forma diferente de vivir. No sé si compraré el libro (él dice que es una herramienta de trabajo no un libro), pero os puedo asegurar que es un auténtico gozo sentir hablar a este hombre con su acento valenciano explicando análisis complejos con tanta claridad, sencillez y vehemencia. La jornada fue preparada por el consiliario Pepe Baena y los compañeros del Valles Oriental y tras la charla sentimos los testimonios de dos obreros de hoy, un militante de la JOC y una de la ACO (que tenéis a continuación). Al acto asistió el obispo de la diócesis de Terrassa.



grave para nuestra sociedad: no solamente estamos perdiendo derechos laborales logrados durante más de cien años, si no que también ahora por primera vez nuestros hijos no tienen capacidad de controlar su vida. Hoy es muy difícil ser padre o madre y disponer de tiempo para tus hijos. Paco iba dando pinceladas de lo que le pasa al mundo obrero de hoy analizando nuestra sociedad: la economía es el centro de todo (en vez de estar al servicio de fines sociales), esto va convirtiendo a la persona en un instrumento y en consecuencia la dignidad humana se destruye. Los que lo sufren más son los jóvenes, las mujeres y los inmigrantes. Cuando el país necesita inmigrantes los dejaremos entrar, cuando no, cerraremos la puerta o los devolveremos a su casa. El

con 1000 muertes cada año y unos 5000 trabajadores inválidos de por vida. El 60-70% de los accidentados son jóvenes e inmigrantes. Vuelve a insistir sobre la misma idea: la precariedad laboral no solamente precariza el trabajo si no que también lo hace con nuestras vidas.

Pero Paco no habló sólo con claridad de la situación social sino que explicó que el libro era un resumen del trabajo extenso que hicieron un grupo de la HOAC para responder a la pregunta que le hicieron desde la Pastoral Obrera de Toda la Iglesia (POTI): “¿Por qué es importante para la Iglesia lo que está pasando al mundo del trabajo hoy?” La respuesta iba en el sentido de preocuparse por lo que está pasando con la dignidad de las personas en el mundo obrero. Que la situación natural de los seres

Testimonio de una militante de ACO

CARMEN CABALLANO MINGORANCE
GRUPO MOLLET II - ZONA VALLES ORIENTAL

Me llamo Carmen, soy cristiana, obrera y militante de ACO. Mi vida laboral transcurre desde hace diez años en una fábrica del textil donde trabajamos 750 personas, de las cuales el 95% somos mujeres. Tengo la suerte de que la empresa es de las pocas multinacionales del sector que han apostado por una calidad y un prestigio que se han labrado durante más de 35 años de producción aquí en España. Por lo tanto no hemos sufrido la deslocalización, aunque sí las distintas crisis que a lo largo de estas tres décadas se han sufrido y se están sufriendo en el país. Con los distintos efectos que ello conlleva como son diferentes Expedientes de Regulación de Empleo.

La fotografía actual de la empresa es la siguiente: mayoría de mujeres pero los puestos de mayor responsabilidad los tiene unos pocos hombres. Eso se traduce en una insensibilidad evidente ante las dificultades que una mujer trabajadora pueda tener a lo largo de su vida laboral. Es aquí donde tiene un papel importantísimo la representación sindical y la responsabilidad que ello conlleva. Me enorgullece enormemente formar parte de un comité de empresa que desde el principio se ha destacado por ser luchador y reivindicativo. Mi fe en Jesús y en sus palabras, recordemos aquellas de "id vosotros también a trabajar a la viña...", hicieron que me decidiera a presentarme a las listas para miembro del comité y mis compañeras me ofrecieron su confianza y su apoyo. Después de un tiempo te das cuenta que lo que defiendes en todos los ámbitos, ya

sea en salud laboral, o en metodología de trabajo o en cualquiera de los diferentes grupos de trabajo del comité, es el humanizar el trabajo. Día a día nos tenemos que enfrentar con los intentos por parte de la empresa de deshumanizar al trabajador y reducirlo a una máquina más de producción. Si a esto le sumas que eres mujer todo se complica aún más. Todo esto lo digo desde una posición de privilegio, ya que por fortuna en la empresa donde trabajo y donde desempeño mi responsabilidad sindical, es una empresa con un historial sindical fuerte, donde mis compañeras de comité son mujeres comprometidas, defensoras de los derechos y ejemplos de humanización en el mundo del trabajo.

Tenemos que partir desde el punto de que por ejemplo, tenemos aplicado un método de trabajo por prima que se utiliza en robótica, esto quiere decir que tenemos medido el tiempo que supuestamente se debe tardar en realizar una operación en centésimas de segundo. Con este dato nos podemos hacer una idea de la lucha constante que significa humanizar este trabajo. Hay que pelear cada paso que se da hacia delante en derechos y humanización.

A veces, y pienso que es lo que más me duele, tienes que discutir estos derechos no solo con la empresa sino con tus propias compañeras, que se sienten tan devaluadas que se consideran una máquina más de la fábrica. Es aquí donde tenemos que aportar más fuerza y argumentos para hacerles ver que no es así. Como cristiana me siento responsable de transmitirles el mensaje que Jesús

nos dio de dignidad y que tan claro lo dejó dicho en su oración "Padre nuestro que estás en el cielo...", "Padre nuestro...", es decir todos somos hijos de Dios y por lo tanto iguales ante El. En un principio cuándo empecé mi responsabilidad como miembro del comité, me era muy difícil manifestar mi condición cristiana, pero ahora es precisamente ello lo que me ayuda a seguir adelante con el difícil trabajo sindical. Tenemos mucho camino hecho, pero no es ningún secreto que últimamente se están dando casos, cada vez más a menudo, de ceder derechos que costaron mucho conseguir, por causas muy diversas. Es nuestro trabajo velar para que esto no suceda. Tenemos que vigilar y pelear con todos los argumentos posibles para que sigamos manteniendo los derechos ya conseguidos y no dar ni un paso atrás. Recordemos el intento de implantar las 65 horas semanales, apoyado por la mayoría de los gobiernos de Europa, o el de abaratar el despido y que llegemos a ser todos trabajadores eventuales de ahora te necesito mañana ya no. O de la falsa publicidad negativa que se le da a la mujer trabajadora, acusándola de un mayor absentismo, cuándo está demostrado con datos y cifras reales que no es así. Si el trabajo se humaniza, se dará la oportunidad a la trabajadora de ser igual de productiva que cualquier trabajador.

Me alegra enormemente poder poner a mis compañeras como ejemplo. En la fábrica, y todo gracias a un gran trabajo en equipo y el creernos que somos capaces de tener argumentos positivos y ▶

► creer en un compromiso común, recordemos lo de que “la unión hace la fuerza”, hoy por hoy podemos decir que hay 17 horarios que no alteran a la productividad de la empresa. Las trabajadoras con hijos menores pueden, deben y lo hacen, pedir una reducción de jornada para compatibilizarla con los horarios del resto de la familia. Las compañeras que están en el dulce momento de la gestación, tienen una hora diaria dentro de la jornada laboral, para dedicarle a la relajación y a la preparación al parto, todo impartido en el mismo centro de trabajo, así se reduce la fatiga que un trabajo en cadena puede suponer para ellas. Son un par de ejemplos de un trabajo

humanizador.

Claro está que también hay batallas que perdemos y que la desilusión intenta ganar. No podemos olvidarnos que hay compañeras de familia mono parental con hijos a su cargo, que necesitan complementar su salario con un trabajo alternativo porque su nómina no es suficiente, aunque tendría que serlo. Tampoco olvidamos que cada año en la negociación del calendario tenemos que pelear la intentona por parte de la empresa de acortar los días seguidos de descanso en verano y a su vez alargarnos las horas productivas a su antojo haciendo referencia a la famosa ley del convenio donde se refleja el

derecho por parte de la empresa de aplicar una flexibilidad a su favor. Tenemos muy presente que la representación de nuestros hermanos inmigrantes en la fábrica es minoritaria por no decir nula, de 750 personas en plantilla el número de compañeras provenientes de otros países es de cinco, este hecho tiene diferentes interpretaciones muy debatibles.

A veces me siento como el que apuesta por el caballo perdedor, pero mi amor a Jesús me recuerda donde debo estar, que es al lado del que más lo necesita, para así enriquecerme de su infinito amor.

Un día en la vida de...

Una doctora

MARTA VIDAL

GRUPO MOMACACOS-ZONA MONTSERRAT

Me llamo Marta, tengo 38 años. Estoy casada con Lluís. Tenemos 3 hijos: Martí, de casi 8 años, Raimon, de 6 años y Lluç de 3 años y medio.

El despertador suena muy cerca de las siete. De pronto noto una pierna que está encima de mí, es la de Martí que cada mañana hace un pipi y después acaba en nuestra cama. Raimon ya hace tiempo que duerme en un supletorio que le pusimos en nuestra habitación, porque todos no cabíamos y yo acababa la noche en la cama de cualquiera de nuestros hijos. Lluç, que ya ha sentido el jaleo, llama desde su habitación porque quiere el biberón... ¡Venga todos en danza! Últimamente Lluç también nos vista... Eso de dormir en orden lo llevamos un poco mal...

Por la mañana vamos que nos las pelamos: Duchas, preparar los

vasos de leche, ir a comprar el pan, preparar los desayunos y las bolsas, ayudar a los niños a vestirse... que se beban la leche, que se laven la cara, se pongan la chaqueta... Lluís y yo nos repartimos el trabajo. Salimos de casa a las 8. Lluís los lleva a la escuela (hacen una hora de acogida antes de entrar en clase). Yo me voy al trabajo. Voy en coche (trabajo a unos 8 kilómetros), Soy doctora, trabajo en el Hospital de Martorell. Siempre llego 10 minutos tarde al trabajo, aunque me levante 10 minutos antes, soy un desastre. El trabajo empieza con una reunión de servicio (soy internista), comentamos los ingresos de la guardia y las incidencias de la planta de hospitalización. Muchos días continuamos con otra sesión revisando temas o revisando casos

de algunos pacientes. Después hacemos todos un juntos un desayuno rápido (eso está muy bien pues crea un ambiente cálido). Más tarde yo bajo al despacho de mi equipo, estoy en un departamento llamado UFISS (Unidad Funcional Multidisciplinaria Socio sanitaria). Somos un equipo formado por una enfermera, una trabajadora social y una doctora. Nuestra UFISS es mixta: geriátrica y paliativa. Atendemos pacientes geriátricos y pacientes que están en situación de enfermedad avanzada o al final de la vida. Aunque suene un poco duro —de hecho trabajamos con pacientes que están en situación impactante desde el punto de vista sanitario y emocional— es muy gratificante, a pesar de las dificultades. Cada mañana repasamos, uno por uno, a nuestros►

► enfermos: su evolución, el trabajo hecho con sus familias, si necesitarán reforzar la educación sanitaria en algún aspecto, si necesitarán recursos después del alta, etc., planificamos el trabajo y los vamos a visitar. Una vez los hemos visto a todos, al final de la mañana nos volvemos a reunir para revisar y planificar de nuevo. Muchas veces nos reunimos con las familias de los pacientes para abordar los problemas y valorar las necesidades. A la vez nos coordinamos con los distintos niveles asistenciales: equipos de atención primaria, equipos de PADES (atención paliativa ambulatoria), residencias, centros socio-sanitarios, etc.

Cada vez tenemos más trabajo. Yo tengo que trabajar en equipo, y no siempre es fácil. Antes de dedicarme a la UFISS, iba por libre e informaba de mis decisiones. Ahora las decisiones son compartidas con mi equipo y hay que consensuarlas.

La jornada laboral acaba a las 15h. Como en el trabajo y me gusta este rato de compartir con los otros compañeros en el comedor. Llego a casa sobre las cuatro. Al mediodía me va muy bien para ir a comprar la comida, ver lo que haremos para cenar, tomarme un café tranquilamente en casa, preparar las meriendas...

A las 5 voy a buscar a los niños al colegio. Lo hago cada tarde, excepto los días que tengo guardia, entonces a los mayores los recoge Dani (nuestro canguro) y al pequeño la tía Lolita (mi madre). Mientras salimos del colegio hacia la plaza, empiezan a merendar. Casi cada día vamos a la plaza, porque el Martí y el Raimon dan clases de música, Martí también tiene clases de catequesis y algunas veces vamos con Lluç a la biblioteca a leer cuentos (mientras sus hermanos están en música, ¡le

encanta mirar mil y un cuentos!... Todo está ubicado en la plaza: la Escuela de música, la Biblioteca y la Parroquia... Por las tardes la plaza se llena de madres, niños, niñas y algún que otro padre. ¡A veces cuesta encontrar a los niños entre tanta gente! Mi madre viene con nosotros cada tarde y me ayuda, nos repartimos el trabajo también si tenemos que hacer algún recado. Raimon juega al fútbol en la plaza, Lluç juega con todo el mundo y con todo (es muy sociable, a pesar de su edad, se relaciona con niños ma-

mayores) Martí es el que está más ocupado, porque ha de hacer deberes y alguna tarde va a casa de su abuelo para hacer algo de refuerzo del colegio. Yo me paso parte de la tarde hablando con las otras madres... Eso de hacer de madre te da una visión social muy amplia, me gusta mucho conversar, tanto del tema de los niños como de cualquier otra cosa. A menudo me pregunto ¡Qué caray hacia con las tardes antes de tener hijos! Un día a la semana vamos a casa de la bisabuela (la tía Rosa) que también vive en la plaza. Hacia las ocho y media llegamos a casa, primero pasamos por la imprenta (la empresa es de la familia de Lluç) que está debajo de casa. Saludamos a los abuelos paternos y jugamos un ratito en el ordenador de la imprenta. Ahora empieza la odisea de la tarde: mientras Lluç se ducha, yo empiezo a preparar la cena en la cocina: me pongo la radio, pongo la cena en el fuego, pongo la mesa, deshago las carteras de los niños, miro las

agendas..., voy apuntando encargos en distintos papeles... Hacia las ocho y media cenamos todos juntos. Es un momento importante, nos explicamos como ha ido el día, que estamos haciendo en el colegio... Hacia las nueve y media se van a dormir; los llevamos entre los dos: yo me quedo con Martí porque lee un ratito y Lluç se lleva



a Raimon y Lluç para explicarles un cuento. Si vamos más tarde, Lluç se lleva a los tres a leerles el cuento.

Cada uno tiene una manera diferente para dormirse: Martí se duerme solo sin problemas; Raimon necesita que nos quedemos con él hasta que se duerme (cogiéndole la mano) y Lluç es algo más variable, pero siempre se toma un biberón antes de dormir. Se puede decir que acabamos a las diez de la noche. Si no tenemos reunión, Lluç y yo hablamos, leemos, rezamos, doblamos ropa o yo estudio un rato. Si tenemos reunión pues a ella. Los dos somos consiliarios de un grupo de la JOC además de otras responsabilidades; eso hace que tengamos dos o tres reuniones a la semana.

Tanto Lluç como yo acostumbramos irnos a dormir un poco tarde. Dejamos preparado el biberón del Lluç y el supletorio del Raimon y ponemos el despertador cerca de las siete.

Hablamos con

Agustí Cortés, obispo de Sant Feliu de Llobregat

TON CLAPÉS

GRUPO RODALIES-ZONA MONTSERRAT

«A veces somos más ecuménicos con los de fuera de la Iglesia que con los de dentro».

Agustí Cortés Soriano (Valencia 1947), obispo de Sant Feliu de Llobregat, dice que su vocación ha sido la de rector de parroquia. Proviene de una familia muy religiosa y tiene tres hermanos que son curas. Hasta el momento ha bailado muchos bailes: vicario, rector, profesor de instituto y de teología, consiliario de un movimiento «Joventut Independent» (juventud independiente), responsable de pastoral juvenil, secretario personal del arzobispo de Valencia, rector del seminario, canónigo de la catedral y también estuvo dos años en Roma elaborando la tesis.

En 1998 fue nombrado obispo de Ibiza, donde estuvo seis años y en 2004 fue nombrado primer obispo de Sant Feliu, con el reto de iniciar una diócesis» aprovechando todo lo que ya existía para crear una nueva identidad y conciencia diocesana.

En una situación de crisis como la que vivimos... ¿Cuál tendría que ser el papel y el mensaje de la Iglesia?

Estamos muy convencidos de que hemos de decir una palabra y hemos de invitar a la gente a adoptar una actitud evangélica ante la crisis. La crisis es económica y social y en definitiva es humana y todo lo que es humano afecta al evangelio. He pedido consejo a las personas que están dentro de este mundo y a personas

especialistas en la doctrina social de la Iglesia; también he propuesto a los obispos de Cataluña pedir una visión de la situación actual y de la respuesta que se podría dar desde la Iglesia. El Vaticano y la Conferencia Episcopal Española también están en esta línea.

Como queja pública, nosotros tenemos que decir que no hay ningún sistema económico y social que sea la solución, todos ofrecen la posibilidad de que una persona con ambición y sin escrúpulos se pueda aprovechar de éste sistema. Parece que la raíz de la crisis es una raíz humana de manera de ser, de estilo, de ausencia de criterios sólidos de cómo entender el dinero, la propiedad, el trabajo, la organización social y el sistema financiero.

La Iglesia también vive un periodo de cambios y convulsiones... ¿Cuáles son los retos que tenemos que afrontar para avanzar?

Como decía un teólogo importante, la Iglesia había vivido un tiempo de extroversión muy fuerte hacía el mundo, hacia la sociedad, la cultura y tiene que seguir acompañando a la humanidad en éste momento histórico, pero también tiene sentimiento de haberse vaciado de algunos de los elementos que le daban consistencia y estabilidad.. El reto sería que la Iglesia se reencontrara a si misma desde el evangelio, purificada y sin perder aquello que le es propio, manteniendo éste diálogo y éste acompañamiento de

la sociedad y el mundo actual. Hay gente que estaría en la línea de subrayar aquello que es de identidad y otra gente que subrayaría más lo de estar presentes en la sociedad y la cultura. Desde el punto de vista teórico no podemos renunciar a ninguna de las dos vertientes de la misma realidad de la Iglesia. Nosotros no somos significativos si no somos de Jesucristo y si no somos de Jesucristo no podemos significar nada.

Una parte de los creyentes creen que la Iglesia debería aceptar cambios de funcionamiento cómo la ordenación de las mujeres o el celibato de los curas. ¿Qué piensa al respecto?

La verdad es que allá donde se ordenan mujeres y no hay celibato el problema es tanto o más grave que el nuestro, ni se ha crecido ni hay más vitalidad evangélica. Después del Vaticano II, pensábamos que la reforma estructural de la Iglesia era la respuesta. El problema no está en una reforma estructural, se debe afrontar lo que sea menester pero el problema de fondo no se soluciona mediante la estructura. No podemos pensar en criterios como quien reforma una empresa., reformas el sistema de producción y el marketing y ya tienes más éxito...Sea con sacerdotes célibes o no, el problema de fondo seguirá siendo el mismo: Creer o no creer a fondo y auténticamente en Jesucristo y el evangelio. Ésta es la gran cuestión. Problemas de ►

►vocaciones los hay en todas partes con mujeres ordenadas o no y con curas casados o no.

Entonces... ¿Qué hacemos?

Hay una dificultad objetiva, a pesar que la gente, en general, tiene una experiencia positiva de la Iglesia porque ha hecho un servicio impresionante en muchísimos ámbitos, en cambio la imagen que tiene son los cuatro estereotipos que marcan los medios de comunicación. Ésta es una dificultad muy grande para predicar porque a priori debes salvar un prejuicio que tiene la gente con respecto a la Iglesia.

Tenemos que hacer el esfuerzo de hablar desde la preocupación, los interrogantes y la búsqueda de las gentes. Debemos encontrar un lenguaje más asequible a las personas, dar razón de lo que creemos con convicción y autenticidad. Las personas deben ver en nosotros que lo que creemos miramos de vivirlo con humildad y sencillez, reconociendo nuestros pecados. Hemos de ser auténticos. La gente necesita sinceridad.

Los mismos creyentes, a menudo, nos sentimos alejados de la jerarquía...

Creo que por lo general los curas y los obispos están cerca de la gente. Que estén lejos, creo que también responde a un estereotipo. La gran felicidad del pastor es conocer a sus feligreses, estar cerca de ellos y escucharlos. No sé si hablo en nombre de todos pero creo que de la mayoría sí.

Pero, a menudo, parece que esta comunicación no llega o se dan mensajes muy alejados de la gente...

Lo que nos debe preocupar es si el mensaje es evangélico o no. San Pablo tenía que escandalizar con su palabra. Sociológicamente la mayoría no pensaba como él. Sociológicamente nadie pidió el cristianismo. A veces nuestros mensajes caerán muy bien y otras no, a según que grupo de intereses o de opinión. Si la



palabra es evangélica es salvación para la gente. Ésta salvación debe llegar de forma entendedora. No hemos de tener miedo a la diferencia, a lo que sí debemos tener miedo es a la desconexión social.

Hablando de la diferencia, dentro de la misma Iglesia existen distintas sensibilidades. Esto hace que el obispado de Sant Feliu, como el resto de los obispados, tenga parroquias de estilos muy variados, llevadas por gente del Opus, neocatecumenales, etc. y hay personas que no se acaban de sentir bien en su parroquia.

Es un gran reto que tenemos

delante. A veces somos más ecuménicos con los de fuera de la Iglesia que con los de dentro. Nunca la Iglesia, desde hace 2000 años ha sido un pueblo uniforme, el evangelio se encarna en realidades plurales y el resultado es plural. El problema es si éste pluralismo hace que un grupo sistemáticamente se pronuncie y funcione en contra de otro, que tenga un prejuicio tan grande por lo que venga del otro que sea incapaz de celebrar la eucaristía con el otro, de reconocer el valor del otro,... Esto es grave, muy grave.

Puedo reconocer que el otro tiene estilos, mentalidades diferentes pero le he de reconocer como hermano mío. No tengo miedo al pluralismo pero sí a una rotura y a la incapacidad de ser ecuménicos dentro de misma Iglesia. El pluralismo que acaba dividiendo es un pluralismo enfermo de ideología.

Y las relaciones con otras religiones y creencias... ¿Cómo hay que llevarlas?

Tenemos que estrechar los lazos de colaboración, sobretodo de cara a las injusticias, la pobreza, la cultura, de cara a la defensa de la vida de los débiles,... Normalmente las religiones tienen sensibilidad hacia el humanismo y en éste humanismo nos tendríamos que encontrar para colaborar. Desde la Iglesia debemos hacer posible que no haya ningún tipo de repudio hacia otra cultura sino que debemos sentirnos próximos a ella. También es cierto que algunas religiones deben evolucionar mucho con respecto a los derechos humanos. Tenemos que ayudar a caminar en ésta dirección.

¿Qué papel juega ACO en un

► **obispado como el de Sant Feliu?**
 Uno de los objetivos más importantes de ACO, junto con otros movimientos de acción católica especializada, creo que es la integración parroquial. La realidad comunitaria plural es irrenunciable. La parroquia es una garantía de catolicidad, de comunidad plural. La aportación que hace un movimiento especializado no se debe perder porque es una riqueza ya adquirida pero debe complementarse con la integración comunitaria; y quien habla de parroquia habla también de diócesis. La diócesis debe saber

que hay personas con una determinada sensibilidad, muy arraigados al mundo social obrero y que éstas personas son hermanos míos y pertenecen a la misma comunidad, celebran la eucaristía, comparten sus problemas, iluminan la propia comunidad desde su lugar y su sensibilidad... Si no tenemos vivencias comunes compartidas acabaremos aislándonos y muriendo.

Cuestionario breve:

Un texto del evangelio: La primera bienaventuranza, «Felices los pobres de espíritu...»

Un recuerdo de la infancia: Mis experiencias juveniles en el movimiento escolta.

Un libro: Cualquiera de Romano Guardini.

Una película: Me impactó *Roma ciudad abierta / Roma città aperta*, de Roberto Rossellini.

Una música: La Pasión según Sant Mateo de J. S. Bach.

¿Escucha la radio? Un cuarto de hora cuando desayuno. «Catalunya Ràdio» y la COPE por lo que dicen y dejan de decir. Ha habido en ésta última emisora un poco de corrección pero no ha sido suficiente.

El mundo tal como es

Militancia y salud a Santa María Chiquimula (Tzolojche)

ANNA CHAMORRO
 ZONA SAGRERA-SANT ANDREU

Santa María Chiquimula es un municipi del departamento de Totonicapán, en Guatemala. Se encuentra en el altiplano del país, en una zona con grandes desniveles y caminos muy

fragmentados, y acoge más de 42 000 habitantes. El 99% es población indígena Maya-Kiché.

El mapa muestra la extensión del municipio. En el centro se encuentra el núcleo

urbano donde viven unas mil personas. En el entorno montañoso, las Comunidades. Se puede acceder por caminos de tierra que no siempre estan en buen estado; sobretodo en la época de lluvias el acceso es más dificultoso.

La cobertura sanitaria en las zonas rurales es muy mínima, sólo en Santa María, en el pueblo, hay un Centro de Salud con un médico y un enfermero que atiende sólo por la mañana y no todos los días de la semana. En las Comunidades hay «Puestos de Salud», que son pequeñas instalaciones donde un auxiliar de enfermería o a veces un enfermero atienden muy puntualmente las urgencias, el control de vacunas y del embarazo de la población de la zona. El horario es imprevisible, para llegar al «Puesto de Salud» ►



► muchas personas deben caminar una hora y no tienen asegurado que haya alguien para poder atender su situación.

Para dar respuesta a esta realidad, las Comunidades se han organizado en Comités de Salud, formados por:

- **Animador/a de Salud:** líder comunitario que vela por la salud de su Comunidad, teniendo en cuenta la medicina preventiva propia de la cultura Maya, un gran conocimiento de las propiedades medicinales de las plantas del entorno, pero también con conocimientos de medicina química, pueden vacunar, hacer curas...

- **Animador/a de la Tierra:** líder comunitario que vela por el trabajo de la tierra, el cultivo de verduras y árboles frutales, de forma ecológica.

- **Comadrona:** la mujer que vela por el proceso de embarazo y el parto de otras mujeres de su comunidad. Son mujeres referentes, con un carisma y fortaleza especiales.

- **Promotora de materno-infantil:** la mujer que se encuentra en situación de embarazo o con hijos/se menores de 6 años. Tiene una función educadora muy importante para otras madres con hijos/as pequeños/as.

Estos Comités de Salud normalmente están formados por



un número superior a cuatro, esto permite una mejor atención a la comunidad. Son coordinados por un Equipo de Salud que está formado por un médico, un enfermero, y dos mujeres con conocimientos en medicina natural.

Cada mes el Comité de Salud recibe formaciones en el centro del pueblo, esto quiere decir que aquellas líderes con niños/as pequeños/as que viven en las comunidades más alejadas empiezan su camino de madrugada, y tras varias horas andando por la noche, inician su formación de dos días en el centro. Todo es un servicio a la comunidad, y ellas dicen que lo hacen porque:

- no hay doctoras ni enfermeras»
- «me eligió mi comunidad»
- «siento la necesidad de mi gente»
- «quiero aprender»

Los Comités tienen la autoridad y la confianza para agrupar a las personas de sus

comunidades y trasladar la formación recibida, siempre de manera más concreta y próxima a la vida cotidiana.

Muchas mujeres a cualquier hora, visitan enfermos, otras mujeres que están en proceso de parto... Velan de día y de noche por su gente, como ellas mismas dicen, «nacé para esto». **Es su opción de vida.**

(Según los datos propios de los Centros de Salud del país, de diferentes organizaciones que trabajan en Salud Comunitaria en Guatemala y también la OMS: el departamento de Totonicapán presenta el nivel de desnutrición crónica infantil más alto del país, la mortalidad materno-infantil también es la más alta.)

Levadura en la masa: reflexiones sobre la responsabilidad

ROSARIO Y ANDRÉS
GRUPO RIERA CORNELLÀ – ZONA BAIX LLOBREGAT

Al terminar el curso 2007-2008 e iniciar el 2008-2009, relajados de reuniones, que por cierto, han sido muy provechosas y vividas intensamente por todos los responsable de la zona, nos parece

muy interesante reflexionar sobre el sentido de la responsabilidad dentro y fuera del movimiento.

Nos decía el 12 de Octubre Isidre Ferrater que es muy conveniente hacer fúting espiritual,

pensar, pararse a reflexionar para volver a la marcha con más brío, y así me pregunto ¿Cómo está mi ilusión y ánimo como responsable de grupo? ¿Qué tengo que cambiar dentro de mi para realizar mejor mi ▶

►responsabilidad? Lo primero de todo, hemos sido llamados a hacer un servicio al movimiento, que es de todos, y por descontado a nuestro grupo donde juntos realizamos el camino aprendiendo y concienciándonos los uno a los otros para ser ese fermento en la masa de que nos habla el Evangelio.

Ciertamente la responsabilidad es un regalo ofrecido a todos los militantes de ACO, nos puede ayudar a dar más sentido a nuestra vida, y a fortalecer nuestra fe en este Jesús que camina a nuestro lado.

Todo esto parece maravilloso, pero también conlleva sus peligros: el cansancio, la rutina son elementos en los que fácilmente se cae si sólo se hace como un simple cargo adscrito en los estatutos y por que me toca, si esto pasa más vale que cerremos el chiringuito y no perdamos más tiempo ni esfuerzo. («Si todo lo hiciese sin amor sería

como un metal estridente o un platillo estruendoso «1 Corintios 13, 1). Esto nos puede suceder, pero si nos paramos y reflexionamos en nuestro interior (fúting espiritual) y vemos donde estamos, qué nos mueve y a donde estamos llamados a llegar, difícilmente perderemos el norte, y habrá valido la pena este esfuerzo interior para asegurar nuestros pasos.

Sintámonos llamados a ser servidores de los demás y al movimiento («Os he dado ejemplo para que hagáis lo que yo he hecho» Juan 13,15) con toda la sencillez y humildad como Jesús que fue el responsable del grupo de discípulos y continuó adelante a pesar de la falta de comprensión de éstos tanto de su mensaje como de su amor.

Se dice que el Evangelio para comprenderlo hay que vivirlo cada día que pasa en nuestra vida, siendo la letra del propio evangelio los

hechos y compromisos cotidianos («Somos el único evangelio que mucha gente puede leer»), el evangelio sin nuestra vida de compromiso es nulo.

Es necesario que nos pongamos al día y nos preguntemos: «¿Qué tengo que cambiar para incorporar la vida de Jesús en mi propia vida?» La respuesta nos puede llevar muy lejos, depende de nuestra sinceridad.

Es un amplio camino a recorrer, pero en este camino no estamos solos en el esfuerzo diario, está la fuerza del Espíritu de Jesús manifestado en los demás sobre todo en el grupo, escuela de vida, comprensión y amor.

Si todo esto lo llevamos y lo sentimos dentro de nosotros empezaremos a sentirnos y a SER responsables, servidores de los demás dentro y fuera del movimiento, testigos de Jesús y de la Buena Noticia del Reino de Dios.

Ante la crisis: Esperanza, Solidaridad y Acción comunitaria

En los últimos años hemos vivido más de una década de bonanza económica, pero los beneficios no han repercutido igual para todo el mundo. Como Iglesia, desde los diferentes lugares de presencia y compromiso social en el mundo del trabajo, la Pastoral Obrera ha ido denunciando las dificultades que ya se vivían y se iban imponiendo en el mundo obrero.

Vivir las consecuencias...

Lo que vemos ahora es que miles de familias sufren las consecuencias de esta crisis económica. Una de las más graves es el aumento del paro, sobre todo en algunos sectores claves de la economía, como la construcción y la industria del automóvil. Cada vez más escuchamos noticias de grandes empresas que cierran o se van fuera del país (allí donde los trabajadores están en peores condiciones laborales y económicas). Hay que tener en cuenta también todas las pequeñas empresas, dependientes

de las grandes, que han de cerrar incrementando el número de familias perjudicadas. La exclusión social es, y puede continuar siendo, una realidad a la que se vean abocadas muchas familias obreras, al no poder hacer frente a las deudas adquiridas (hipotecas, consumo, etc.) y por la insuficiente dotación en gasto social de las administraciones.

Además, es necesario subrayar la galopante precarización del mercado de trabajo: sueldos bajos, precariedad laboral y trabajo de baja calificación.

... de una crisis anunciada

Por tanto, la crisis que nos presentan no es de ahora ni tampoco las causas que la han provocado. Llevamos muchos años de descontrol, voracidad e injusticia económica y social. Así lo denunció el movimiento anti-globalización económica, en la Cumbre de Seattle, bajo el lema: «Otro mundo es

posible». Los poderosos entonces rechazaron aquella consigna profética.

Los entendidos dicen que las crisis económicas son cíclicas y son inherentes al sistema capitalista; que no se pueden evitar. Lo que no dicen es que son el resultado de una mala gestión o estrategia en política económica de los capitalistas, y de los gobiernos que los apoyan. Los trabajadores y trabajadoras somos y seremos siempre sus damnificados.

Un consumo insostenible, una economía basada en la especulación

En nuestro ámbito económico y social —el Estado Español— la crisis ha sido provocada por un crecimiento desmesurado de la economía, a partir de una cultura dominante que lo justifica todo en función de conseguir beneficios (aunque sean abusivos) y la promoción del consumismo (que ha resultado insostenible) Este consumismo se justifica asociando el bienestar con ►

► la posesión. Otra característica ha sido la escandalosa especulación en la construcción y en la inversión de capital.

Hay dinero para rescatar entidades financieras. ¿No lo hay para acabar con el hambre?

La crisis está agravando la problemática económica mundial y está poniendo en evidencia la flagrante falta de ética del sistema. Una de las primeras medidas que los gobiernos han adoptado ha sido el rescate de algunas entidades financieras. Según Justicia y Paz, los gobiernos de los países desarrollados han inyectado a bancos (de comportamiento especulativo y ética dudosa) unos fondos 300 veces superiores al fondo de emergencia para hacer frente al hambre en el mundo, que anualmente dan a la FAO.

La esperanza de los cristianos

En esta realidad dura, como trabajadores creyentes y seguidores de Jesús, nos queremos situar en clave de esperanza.

Jesús en una situación crítica, dónde había muchas personas con necesidades vitales (Lc 9,10-17), ve como sus amigos quieren desentenderse de la gente. Le dijeron: «despide a la gente, y que vayan a los pueblos y a las casas cercanas para encontrar alojamiento y comida») Pero Jesús

los invitó a implicarse y les respondió: «dadles de comer vosotros mismos». Tuvieron que arriesgar lo poco que tenían, cinco panes y dos peces, poniéndolo en común, y se produjo el milagro de la solidaridad: llegó para todo el mundo y todavía sobró. Entendemos que este «dadles de comer vosotros mismos» incluye pensar unas reglas de economía humanas y humanizadores.

Por eso nosotros, hombres y mujeres trabajadores/as cristianos/as, Iglesia en el mundo obrero, no podemos dejar en silencio nuestras conciencias ante esta grave situación. Queremos cuestionar la validez de este sistema económico que necesita pobres, excluidos y marginados para poder subsistir y queremos reclamar una mejor distribución de los beneficios acumulados, inmovilizados y volatilizados en esta época de bonanza. Es necesario trabajar y luchar para humanizar la economía.

Críticos y comprometidos para hacer realidad la esperanza

En este sentido, y con este espíritu, ante la crisis queremos poner el acento en la ESPERANZA, la SOLIDARIDAD y la ACCIÓN COMUNITARIA. Y por eso nos comprometemos e invitamos a:

– Promocionar:

- el bien común ante los intereses particulares
- otra manera de mirarse la economía: al servicio de todas las personas
- un consumo responsable y un comercio justo
- otro estilo de vida más austero y solidario.
- Acompañar a las víctimas, para que puedan defender sus derechos y no empeoren sus condiciones de vida.
- Ayudar a concienciarse del problema, con charlas, hojas parroquiales, manifiestos, etc.
- Fortalecer los sindicatos y las organizaciones ciudadanas de defensa y promoción de una vida digna para todos, teniendo una atención preferente para los trabajadores/as que más sufren la precariedad y las injusticias sociales (jóvenes, inmigrantes y mujeres).
- Participar en campañas y acciones en la calle para reivindicar el incremento de ingresos para los más débiles.
- Realizar gestos simbólicos que aporten un aliento de esperanza.

Barcelona, noviembre del 2008

MOVIMIENTOS OBREROS CRISTIANOS DE CATALUÑA Y BALEARES (ACO, GOAC, JOC, MIJAC), SACERDOTES OBREROS, RELIGIOSAS EN BARRIOS Y DELEGACIONES DE PASTORAL OBRERA DE LAS DIÓCESIS DE CATALUÑA.

Crisis y solidaridad

TERESA
ZONA MONTSERRAT

Todo empieza con el principio de una canción espiritual catalana que os traduzco: «Señor no nos dejes. Te lo pedimos. A pesar del mal que obramos a menudo... ¡No te alejes Señor! ¡Revélate, Salvador! ¡Danos un corazón nuevo que nos permita verte!» No consigo sacarme ésta canción de la cabeza desde hace meses y justo ahora me doy cuenta del porqué me está taladrando de manera tan insistente. Intentaré

explicároslo. Necesitareis un poco de paciencia porque es un algo embrollado:

Hoy, a 3 de octubre, se va de Molins de Rei, mi pueblo, el Padre Christian Manga, del Senegal, que tuve el gozo de poder entrevistarle el miércoles pasado en un programa de la radio local. Si, es cierto que he quedado muy impresionada por su testimonio de vida. Hace años que esta entregado al desarrollo de una

zona completamente ignorada por el gobierno y que se encuentra en el sur del Senegal. En Sant Boi de Llobregat, un pueblo cercano al mío, hace mucho que han creado, para ayudar a ésta zona del Senegal y a otras, una fundación con el nombre de Paz: «Kassumay» en su lengua (tel 936 306 408). Hace ya 14 años que en plena Fiesta Mayor el Padre Christian viene a la parroquia de Molins a pedirnos un poco de

►colaboración. Cuando hablábamos me daba cuenta que sus palabras contenían una doble esperanza: confía tanto en su gente senegalesa como en nosotros, los suyos de aquí. Él tiene clarísimo que la paz se construye desde la justicia y también desde el propio país. En su país, tanto Christian como otros compañeros, ayudan a las gentes a organizarse en federaciones gestionando ellos mismos los pocos recursos que logran conseguir. A juzgar por los resultados, la rentabilidad está siendo muy alta.

Y yo, hoy, mirándome y mirando a mi alrededor, exclamo: Señor, por favor, no nos dejes en éste mal que desde las metrópolis diariamente hacemos a nuestros hermanos de África, Asia, América,... cuando, sin ayudarlos al desarrollo, nos permitimos explotarlos haciéndoles trabajar; pescando, recolectando, serrando, cosiendo, etc., cosas a menudo prescindibles o excesivas para nosotros, a cambio de cuatro monedas que no les permiten subsistir dignamente porqué les privan no solamente de

comer y vestir bien, sinó también de servicios básicos cómo la salud y la educación mientras sobreexplo-tamos sus medios naturales de subsistencia... Hasta hemos aceptado alguna vez argumentos como que es imposible que todos nos podamos desarrollar en el mundo, que África tiene males endémicos desde hace siglos y afirmamos, sin vergüenza de llamarnos creyentes, que hay realidades que nunca podrán sobreponerse al momento concreto de precariedad. Y llegamos a ser capaces de justificar el hambre, las guerras y la muerte por una simple gripe, anginas o diarrea.

Señor, a ti no te podemos esconder si estamos o no contribuyendo a la injusticia mundial porque tu nos conoces y nos llamas a cada uno por nuestro nombre... Pero... ¡No te alejes; Señor! ¡Revélate, Salvador! Ayúdanos a romper la inercia de nuestras vidas, a darnos cuenta de que no hay humanos de 2ª o 3ª categoría, que todos tenemos la misma dignidad de Dios. Danos la verdadera fe, la que confía en el cambio, no como una utopía, sinó

como una realidad que muchos ya están construyendo. Impúlsanos a fiarnos de ti plenamente, y a valorar que si yo siento y sentiré la crisis, es muy probable que la sientan más aún algunos de mis vecinos de la calle y nuestras hermanas y hermanos a miles de kilómetros de distancia. Hoy noto que he de ajustarme el cinturón no solo para mi y mi familia sinó también para todos ellos. Debo ser capaz de renunciar a lo que convenga en cada momento. Debo pensar y decidir cada una de mis acciones, de mis haberes económicos, dándome cuenta que puedo contribuir a la justicia desde la vida diaria, desde mis opciones; y que si lo hago en grupo, colaborando con una entidad eficiente: ONG, Fundaciones, Caritas, Banca Ética u otros servicios, sentiré la verdadera comunión de la solidaridad. Pero para acertar, para ser valientes, Señor, somos muchas y muchos los que necesitamos lo que Tú sabes: ¡Danos un corazón nuevo para que te veamos! Gracias, Señor.

Por alusiones

Respuesta a Rocío Elvira...

EVA MARÍN

Mirad los boletines 182 y 183. Me gustaría presentarme y que me conocieras y me conocierais algo más... Soy Eva, ex militante de la JOC. Una de las cosas que más he aprendido de mi militancia es a dar testimonio de aquello que vivo. Y esto quiero hacer...

He estado dos veces en México, poco tiempo..., ¡Cierto! Y es evidente que no conozco todas las realidades que se viven en México, pero me he acercado algo a una de ellas. A la realidad de los indígenas, de los que han sufrido y sufren opresión, miseria y hambre. De los más pobres. En definitiva, he compartido momentos, he intercambiado experiencias, he

aprendido y crecido junto a los más olvidados, tal y como lo hacía Jesús. Mi vivencia con las mujeres, hombres y niños zapatistas es personal, subjetiva, llena de emociones y está ligada, evidentemente, a una ideología política revolucionaria en contra de un sistema que los (nos) oprime día a día.

No juego a ser revolucionaria, ¡SOY REVOLUCIONARIA!

Soy revolucionaria en mi compromiso cotidiano con mis compañeros de la vivienda digna de Hospitalet. Participante con otros colectivos, movimientos, organizaciones y sindicatos en la campaña contra las 65 horas y la

crisis que nos quieren hacer pagar a la clase obrera, con despidos masivos de trabajadores...

Tengo muy clara mi ideología, mis inquietudes políticas y junto a quienes estoy. Cada cual que tenga clara la suya...

Con respecto a Oaxaca: Desde hace unos cuántos años colaboro con la Comisión Civil Internacional de Observación de Derechos Humanos (CCIODH). He participado haciendo transcripciones de entrevistas de los informes de la V y VI visita a Oaxaca, Atenco y Chiapas. He transcrito entrevistas de familiares de detenidos, de la CDH en el caso Atenco, del sindicato de maestros, de presos y ►

►de algún activista político. Toda la información y datos que aporto en el artículo son extraídos (algunos literalmente) del libro realizado a partir del informe de la V visita a Oaxaca de la Comisión. Podéis ver toda esta documentación y mucho más: vídeos, testimonios, notas de prensa, informes... en <http://cciodh.pangea.org>

La CCIODH la forman personas civiles de diferentes países, es neutra y han entrevistado desde varias organizaciones, colectivos a instancias gubernamentales. Han recogido un gran número de testimonios: a familiares de los asesinados, de los presos, de los detenidos arbitrariamente... Los informes de las visitas se han llevado a todas partes, incluso al Parlamento Catalán (dónde se han mantenido diferentes entrevistas

con Ernest Benach) y también al Parlamento Europeo. Como se puede ver, mi fuente de información es bastante fiable.

He estado allí, he participado con la Comisión y con el Colectivo Zapatista de Barcelona. Por lo tanto puedo hablar de lo que yo he visto que pasó allí, de mi experiencia con personas que forman parte de la APPO, de mi participación en acciones en México y porque tengo el derecho de expresar lo que yo he visto y lo que pienso. Es un hecho comprobado lo que pasó en Oaxaca, Atenco o el fraude electoral. La impunidad en México es una constante y esto no es nuevo. Amnistía Internacional hace referencia. La gente no puede denunciar. ¿A dónde van? ¿Quién los protege? ¿Los mismos que

matan? Los activistas políticos de Oaxaca, Chiapas, Atenco son perseguidos por sus ideales.

Cada cual que se posiciona cómo sienta o quiera pero las muertes, agresiones y opresión pasaron y pasan. En Oaxaca y ahora mismo con mucha intensidad en Chiapas. Yo solamente intento transmitir su palabra, lo que ellos me han transmitido. Lo hago de la manera más sencilla posible y con todo el respeto y admiración que se merecen. Y esto es lo que intento hacer en casa, en mi ciudad, en mi barrio: transformar desde abajo y a la izquierda. Más información: Colectivo de Solidaridad con la Rebelión zapatista <http://chiapas.pangea.org>

Comunicación de una experiencia

MARIA FRANCH

GRUPO POBLENOU I - ZONA DEL BESOS

Soy la María Franch, muchos de vosotros ya me conocéis... Os quiero comunicar una vivencia de estos días que me ha llenado de gozo.

De joven empecé a formar parte del Instituto de Misioneras Seculares (IMS), dentro del cual he hecho mi trayectoria vital de seguimiento de Jesús. Ahora hace cincuenta años de este hecho y con este motivo nos reunimos unas cuantas de las que empezamos juntas. Lo hicimos los días 4 y 5 de octubre de este año 2008, en Salamanca, que es dónde nos habíamos formado.

Lo queríamos celebrar para reencontrarnos después de tanto



tiempo, comunicarnos las vivencias tan diversas y dar gracias a Dios por toda nuestra vida.

Fue un encuentro muy emotivo, puesto que con algunas no nos habíamos visto desde entonces. La fiesta principal fue el encuentro, no hicimos nada extraordinario, sino compartir con gozo la Eucaristía, la comida y la visita nocturna por la ciudad. La María Aran también forma parte de esta institución y juntas hicimos el viaje y la fiesta. Os lo comunico para qué juntos podamos dar gracias a Dios por este camino hecho con fidelidad.



La política de los cristianos

Josep Lligadas

Editorial Cruïlla, Barcelona 2008

La acción política, en el sentido amplio y denso de la palabra, no debería ser ajena a ningún ser humano y, por lo tanto, tampoco al cristiano. Ahora bien, el hecho de ser cristiano ¿Exige asumir ciertos compromisos, ciertas actitudes ante el hecho político? El libro reflexiona sobre la importancia que debe tener la acción política para los creyentes, y sobre los criterios que deben guiar esta acción. Y, siguiendo los planteamientos que surgieron del Concilio Vaticano II, busca en las fuentes evangélicas cuales eran las prioridades y los intereses de Jesús con respecto a la manera de enfrentarse con las realidades del mundo, y reflexiona sobre como estas prioridades e intereses se pueden favorecer y promover en nuestras sociedades mediante la acción política. A partir de aquí, presenta algunas líneas básicas a tener en cuenta en la actuación de cada cristiano y en la de la Iglesia. Con este libro Josep Lligadas, militante de ACO y responsable de la Comisión de Formación, ganó el XVIIIº Premio Joan Maragall.

El trabajo humano principio de vida

Apostolado Seglar-Pastoral Obrera

Editorial Edice – Madrid 2007

«El mundo obrero... continua siendo la realidad más importante social y numéricamente en nuestra sociedad, aunque esa realidad se encuentre hoy en fuerte proceso de transformación y en su seno exista una gran variedad de situaciones; este mundo ya no sólo se encuentra en la industria y los servicios, sino también en el campo, el mar, la emigración...; está formado por quienes trabajan legalmente o por los que tienen que hacerlo en la economía ilegal o sumergida, por obreros fijos, eventuales y en paro...»

Nadie puede hoy desmentir la existencia de esta realidad. Reflexionar sobre ella no es una cuestión precisamente inútil, y ofrecer las descripciones que desde la óptica de la Doctrina Social de la Iglesia (DSI) se hacen nos dará sin duda las claves para seguir profundizando en la Pastoral Obrera de toda la Iglesia.

Esta publicación, editada por Alfonso Alcaide, militante de la HOAC de Sevilla, recoge los resultados de un estudio interdisciplinar muy extenso pero que ha sido resumido y concentrado en estas páginas y que con todo acierto se ha dado en titular: *El trabajo humano, principio de vida*. Con la certeza de que nuestra reflexión camina en sintonía con el pensamiento de la Iglesia ofrecemos este trabajo fruto de la reflexión y el compromiso de expertos y militantes obreros cristianos que hacen presente el Reino de Dios en el mundo del trabajo.

